

BERGH (DE) (*Henri-Aimé-Liévin*), Capitaine (Oostvleteren, Flandre Occidentale, 6.9.1861-Uvira, 18.3.1898).

Lieutenant au 8^e de ligne, il partit pour le Congo en mars 1888; désigné pour le Bas-Congo, il fit une expédition au Mayumbe. Il rentra en Europe le 6 avril 1891 et resta cinq ans en Belgique. Le 6 février 1896, il repart comme capitaine et est chargé de commander la zone du Tanganika, où des bandes de révoltés, continuant la tactique des Batetela de la garnison de Luluabourg, en 1895, faisaient cause commune avec les indigènes hostiles aux Blancs, attirant dans des embuscades les forces de l'Etat. Le Kivu et le Tanganika étaient sérieusement menacés et, en novembre 1897, De Bergh, qui commandait Uvira, dut évacuer la place, tandis que le lieutenant Dubois trouvait la mort dans une rencontre avec les mutins. Uvira abandonné, la route de Kabambare était ouverte aux révoltés. Cependant, fin 1897, De Bergh parvint à réoccuper Uvira. Mais la situation demeurait précaire; au Sud d'Uvira, dès le début de 1898, à Ngabo, où le commandant s'était rendu pour voir par lui-même la situation des mutins, il fut attaqué. Un combat sanglant s'ensuivit qui coûta la vie à 26 soldats de l'Etat; 14 autres furent blessés et 12 fusils furent perdus. De Bergh lui-même, atteint au pied par une balle, dut se faire transporter à Uvira par ses soldats sierraleonais. Mais cerné par les révoltés, il saisit son revolver et se brûla la cervelle pour ne pas tomber vivant aux mains de ses adversaires (18 mars 1898).

De son expédition au Mayumbe, De Bergh avait rapporté des notes qui parurent dans le *Mouvement géographique* de 1895 (p. 98).

Il était chevalier de l'Ordre Royal du Lion et décoré de l'Étoile de Service à deux raies.

9 novembre 1948.

M. Coosemans.

Neptune, 31 mars et 3 avril 1930. — L. Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, pp. 149, 151, 154, 172. — A. Lejeune, *Histoire militaire du Congo*. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*.